
Все дальше уходит в прошлое тяг-
чайшее из испытаний для всего народа 
– Великая Отечественная война 1941–
1945 г.г. И все дороже и ценнее встречи 
с её участниками и тружениками тыла. 
Война отобрала у них юность, годы посе-
ребрили головы, растаяли силы в мирном 
труде по восстановлению разрушенной 
страны. Но они хранят память о же-
стоких сражениях и боевых товарищах.

Сталинград. Разгром фашистских во-
йск на его земле ознаменовал собой корен-
ной перелом в войне. Надеждам Гитлера 

взять реванш в этой битве не суждено 
было оправдаться. Доблестным защит-
ником города был наш ныне ветеран, 
пенсионер Иван Петрович КОВАЛЕНКО. 

В честь победителей Сталинградской бит-
вы городской совет ветеранов организовал 
праздник в городском краеведческом музее. 
Торжественно  встречали дорогих ветера-
нов глава администрации Ленинского  района 
В.В. Чуприн,  председатель городского  собра-
ния депутатов А.О. Морозов,  члены город-
ского  совета ветеранов,  директор  музея А.А. 
Иванов и другие гости.

После короткой экскурсии 
по  музею ветеранов пригла-
сили к праздничному сто-
лу. Председатель МГСД А.О. 
Морозов торжественно  вру-
чил приглашенным меда-
ли,  пожелал еще долгих лет 
жизни и здоровья.

Краткий экскурс в исто-
рию Сталинградской бит-
вы сопровождался расска-
зами о  каждом из четырех 
присутствующих участни-
ков с короткими видеофиль-
мами из их семейного  архи-
ва. Поразительны не толь-
ко  рассказы присутствую-
щих участников,  вызывает 
чувство  гордости и горечи 
их память о  каждом эпизо-
де,  каждом мгновении,  лич-
но  пережитом защитниками 
Сталинграда. 

Зная лично  Ивана 
Петровича много  лет,  удив-
ляюсь всегда его  точности в 
воссоздании каждого  собы-
тия той войны. И на встре-
че он рассказал о  переправе 

на баркасе не умеющих плавать бойцов. Вся 
река простреливалась. Обессиленные и ране-
ные бойцы цеплялись к баркасу и быстро  пе-
ревернули его. Все на баркасе,  и прицепив-
шиеся,  пошли ко  дну. Иван Петрович тонул 
тоже,  был тяжело  ранен в ногу,  но  после 
госпиталя участвовал в обороне Сталинграда. 
И.П. Коваленко  говорит: «Много  лет прошло,  
а я все помню,  как будто  это  было  вчера».

В книге военного  издательства «Советские 
воздушно-десантные» описан ожесточенный 
неравный бой его  взвода. Личные воспоми-
нания о  войне по  просьбе Академии истори-
ческих наук собраны студентами универси-
тета Т.В. Грик и К.В. Сучковой по  рекомен-
дации председателя совета ветеранов Е.М. 
Левченко  под руководством зав. кафедрой 
истории и социологии В.В. Филатова. Они во-
йдут в один из томов мемуаров «От солдата 
до  генерала». Воспоминания о  войне.

И.П. Коваленко  награжден тремя ордена-
ми: Красной Звезды,  Отечественной войны I 
и II степени,  21 медалью

В мирное время Иван Петрович отдавал 
свой опыт и знания замечательному делу 
воспитания молодого  поколения на военной 
кафедре нашего  вуза.

Слова в грамоте Франклина Рузвельта: «От 
имени народа Соединенных Штатов Америки 
я вручаю эту грамоту Сталинграду,  чтобы 
отметить наше восхищение его  доблестными 
защитниками,  храбрость,  сила духа и само-
отверженность которых во  время осады с 13 
сентября 1942 г. по  31 января 1943 г. будут 
вечно  вдохновлять сердца всех свободных 
людей. Их славная Победа остановила волну 
нашествия и стала поворотным пунктом вой-
ны союзных наций против сил агрессии» как 
нельзя точно  охарактеризовал подвиг наших 
воинов.

Желаем Ивану Петровичу долгих лет жиз-
ни,  силы духа,  здоровья!

Поздравляем! 
З.М. Борову,  

каф. ПЭиБЖД;  
Б.И. Ворони-
на,  каф. ОМД;  
Н.И. Данилен-
ко,  каф. ЭиП;  
В.В. Королеву,  каф. ИиИТ;  Э.Р. Муллину,  каф. 
ХТУП;  И.Г. Усова,  каф. ПТМиР;  Л.В. Чупро-
ву,  каф. ХТУП с получением аттестатов до-
цента,  которые были вручены на заседании 
Президиума ученого  совета 1 февраля

***

Н ачалось вручение юбилейных меда-
лей «65 лет Победы в Великой От-
ечественной войне 1941—1945 гг.» 

участникам Великой Отечественной войны и 
труженикам тыла. Первыми в нашем универ-
ситете медали,  цветы и продуктовые наборы 
получили А.М. Бигеев,  Т.В. Маслова,  Р.П. Мо-
сковенко,  Е.И. Урцева,  А.Г. Неясов,  О.П. Грев-
цев. Ветеранам войны их вручали прорек-
тор  по  социальным вопросам А.Б. Шестаков 
и председатель совета ветеранов Е.М. Левчен-
ко. Юбилейной медали в нашем вузе удостое-
ны 31 человек.

***

В студенческой столовой в начале фев-
раля проходил традиционный «День 
национальной кухни» –  на этот раз он 

был посвящен XXI олимпийским играм. Вни-
манию посетителей были представлены блю-
да двадцати стран,  в том числе и выпечка,  
которые продавались и студентам. Для экспо-
зиции был испечен огромный торт с олимпий-
ской символикой,  который в качестве презен-
та вручили спортсменам ДЮСШ  № 3,  своим  
спортивным мастерством порадовавшим посе-
тителей. С приветственным словом перед рек-
торатом,  который удостоился первым снять 
пробу с блюд,  предложенных в меню,  высту-
пила Е.П. Кальянова,  начальник управления   
по  физической культуре,  спорту и туризму 
администрации города,  пожелав всем успехов 
и спортивной удачи. 

19-го  февраля столовая провела презента-
цию,  посвященную Дню защитника Отече-
ства,  в меню были блюда армейской кухни с 
юмористическими названиями.

Цель мероприятий,  по  словам директора 
столовой Т.Л. Шишкиной,  –  привлечь клиен-
тов и увеличить оборот. Надеемся,  что  каче-
ство  продукции в столовой также всегда будет 
отменным. Ведь для клиентов главное – вкусно  
сытно  недорого  пообедать,  сохранив здоровье.

***

Р екторат,  профком преподавателей и 
сотрудников,  кафедра физвоспита-
ния проводит первенство  по  настоль-

ному теннису среди преподавателей,  сотруд-
ников и аспирантов,  посвященное Междуна-
родному женскому дню 8 марта. Соревнования 
пройдут с 1 по  6 марта. Заявки на участие по-
давать до  1 марта в профком преподавателей 
и сотрудников,  ауд. 233. График проведения 
соревнований будет объявлен дополнительно.

***

У важаемые взрослые! Для ваших де-
тей,  а также внуков и племянни-
ков МУ «Отдых» предлагает прове-

сти весенние каникулы с 25 по  30 марта в 
лагере «Абзаково». Наши дети уже участво-
вали в этом проекте во  время зимних ка-
никул и за пять дней сдружились так,  что  
мечтали встретиться здесь и во  время ве-
сенних каникул.

Условия: Предварительная смета –  507 ру-
блей в сутки. Ожидаются скидки по  догово-
ренности с муниципалитетом. Для детей чле-
нов профсоюза –  20%  скидки гарантируем.

Желающих участвовать в проекте пригла-
шаем в профком преподавателей и сотрудни-
ков (ауд. 223,  тел. 23-57-63) написать заявле-
ния. Да поскорее,  пожалуйста.
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Встреча  
«без галстуков»

День 
влюблённых

23 февраля – День защитника Отечества!

� Е.М. ЛЕВЧЕНКО, председатель совета ветеранов

 К 65-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Поклонимся великим тем годам

Мужской коллектив МГТУ от всей души поздравляем 
с праздником – 23 февраля!

Мы в праздник ваш желаем вам… терпенья
В решеньи ваших жизненных задач.
Здоровья вам, любви и вдохновенья,
Успехов творческих и всяческих удач!

Женсовет

Поздравления принимает В.П. Коваленко(слева)
          Фото Л. Петровой

Дорогие преподаватели,  сотрудники,  студенты!
Сердечно поздравляю вас с праздником Мужества, 

Стойкости,   Верности долгу,  любви к Родине – с Днем 
защитника Отечества! Особые поздравления тем,  кому 
по роду деятельности приходится отстаивать интере-
сы Родины,  кто уже отслужил,  служит или только со-
бирается вступить в ряды Российской армии.

23 февраля – день воинской славы России, которую 
наши войска за всю славную историю государства сни-
скали себе на полях героических сражений. Особое зна-
чение День защитника Отечества приобретает в этот 
год – год 65-летия Победы в Великой Отечественной вой-
не. Практически каждая семья пропитана гордой и горь-
кой памятью тех суровых лет.

Но даже для тех из нас, кому не довелось пройти ар-
мейскими тропами, День защитника Отечества – это 
наш праздник. Каждый настоящий мужчина имеет свой 
заветный рубеж – свою малую родину,  семью,  работу. И 
добросовестное,  ответственное служение на этих рубе-
жах может внести свою лепту в благородное дело при-
умножения силы и могущества страны, сохранения ее 
славнных ратных и трудовых традиций.

Желаю вам,  настоящим,  бывшим и будущим защитни-
ки Отечества и всему коллективу  доброго здоровья,  сча-
стья и благополучия,  удачи и успехов во всех делах и на-
чинаниях,  мира и согласия в каждой семье! 

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

Раньше этот день называли 
Днем Красной Армии, кото-
рая одержала в 1918 году по-
беду над немецкими войсками 
под Псковом и Нарвой. В дей-
ствительности никакой по-
беды в этот день не было, а 
Красная Армия только нача-
ла формироваться. В связи с 
трудным продовольственным 
обеспечением воинских частей 
ровно через 2 года обществен-
ные организации страны ста-
ли отправлять им подар-
ки. Так и возникла дата это-
го праздника, к тому же наша 
армия это заслужила, разгро-
мив основные формирования 
белой армии и изгнав интер-
вентов из нашей страны.

В конце 1917 года Россия на-
ходилась в состоянии войны с 
Германией,  которая оккупиро-
вала большие территории и со-
держала здесь 74 дивизии войск 
(это  1,5 млн. военных,  в основ-
ном старших возрастов). Русская 
армия под влиянием пропаган-
ды большевиков оставила фронт 
и разбежалась по  своим домам,  
прихватив казенные винтов-

ки. 28 января 1918 
года В.И. Ленин че-
рез Совет Народных 
Комиссаров издал 
декрет «О создании 
Добровольческой 
Красной Армии». Но  вступать 
в эту армию желающих было  
мало…

22 февраля 1918 года В.И. 
Ленин в беседе с известным 
революционером М.Д. Бонч-
Бруевичем сказал: «Вам с ваши-
ми товарищами надо  немедленно  
заняться соображениями о  мерах 
обороны Петрограда. Войск у нас 
нет. Никаких. Рабочие Петрограда 
должны заменить вооруженную 
силу».

18–20 февраля 1918 года,  не-
смотря на продолжающиеся 
мирные переговоры в Бресте,  
немецкое командование начало  
наступление против Советской 
республики по  всему фронту –  
от Карпат до  Балтики. Против 
вяло  наступающих под Нарвой 
немецких войск был направ-
лен сводный матросский от-
ряд в 1000 штыков под коман-
дованием Наркома по  морским 

делам бравого  матроса Павла 
Ефимовича Дыбенко.

Дыбенко  отказался от советов 
начальника оборонного  участка 
бывшего  генерал-лейтенанта Д. 
Парского  и заявил,  что  «будем 
воевать самостоятельно». В бою 
под Ямбургом отряд Дыбенко  
был разгромлен и бежал с по-
зиций. В тыловой Гатчине хули-
ганствующие «братишки» обнару-
жили на железнодорожных пу-
тях цистерну со  спиртом,  пере-
пились,  захватили состав и дви-
нулись на восток вместе со  сво-
им командиром. Уже 6 марта от-
ряд матросов был разоружен и 
отозван. В.И. Ленин отстранил 
Дыбенко  от командования воен-
ным флотом и исключил из пар-
тии…

Хронология событий была та-
кова: 21 февраля немцы заня-
ли Ревель,  24-го  –  Псков,  3 
марта –  Нарву. Но  кто  же тог-
да остановил немцев?  Да ни-

кто! Они сами остановились,  ког-
да советское правительство  со-
гласилось на все условия ульти-
матума,  именно  23 февраля. По  
Брестскому грабительскому до-
говору от России отторгались 
Польша,  Литва,  Белоруссия,  
Латвия,  Эстония,  Финляндия,  
Украина,  Закавказье. Россия 
обязалась провести полную демо-
билизацию армии и флота,  вы-
платить контрибуцию в 6 млрд. 
марок золотом и предоставить 
Германии громадные односторон-
ние торгово-экономические льго-
ты.

После этого  Красную Армию 
стали формировать по  обязатель-
ному призыву и назвали служ-
бу в армии и защиту Отечества 
священной обязанностью каждо-
го  гражданина СССР. К красно-
армейцам относились с уважени-
ем,  и многие молодые парни меч-
тали служить пограничниками,  
на флоте или в авиации.

Что мы празднуем 23 февраля?
� Г.А. Медеведев, участник ВОВ, кандидат наук
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� Инесса КИМ

Традиционный День 
МГТУ, на сей раз среди ра-
ботников культуры города, 
состоялся вечером 3 февра-
ля в стенах Театра оперы 
и балета. Вузовскую делега-

цию во главе с ректором Ва-
лерием Михайловичем Ко-
локольцевым рады были ви-
деть не только хозяева, но 
и представители ряда го-
родских учреждений куль-

туры: музеев, Дома дружбы 
народов, музыкальных школ 
и школ искусств.

Целью этой встречи было  
подписание договора о  вза-
имовыгодном сотрудниче-

стве между двумя учрежде-
ниями,  обмен информацией о  
их работе. Открывая офици-
альную часть встречи,  рек-
тор  МГТУ,  доктор  техниче-
ских наук,  заслуженный де-
ятель науки РФ В.М. Коло-
кольцев отметил,  что  и пре-
подавательский коллектив 
вуза,  и коллектив театра де-
лают одно  благородное и важ-
ное дело  –  воспитывают под-
растающее поколение,  дают 
ему нравственные ориентиры.

Для университета тради-
ция воспитания студентов че-
рез обращение к искусству не 
нова: еще в семидесятые была 
создана первая в стране си-
стема эстетического  воспи-
тания,  когда студенты уча-
ствовали в работе многочис-
ленных музыкальных,  танце-
вальных,  литературных,  хо-
ровых и театральных студий,  
посещали концерты знамени-

тых на всю страну артистов,  
оркестров,  музыкантов,  слу-
шали лекции по  мировой ху-
дожественной культуре,  по-
сещали музеи. Самое цен-
ное заключалось в том,  что  
не было  студента,  в той или 
иной мере не охваченного  си-
стемой эстетического  воспи-
тания. Из стен вуза должны 
выходить не только  техниче-
ски грамотные специалисты,  
но  и гуманитарно  образован-
ные люди,  способные твор-
чески мыслить и решать не-
стандартные задачи.

После небольшого  концер-
та в честь гостей,  рассказов о  
работе вверенных им учреж-
дений,  ректор  МГТУ В.М. Ко-
локольцев и директор  театра 
Илья Кожевников подписали 
соглашение о  сотрудничестве,  
согласно  которому студен-
ты становятся постоянными и 
желанными зрителями,  театр  

организует выездные спектак-
ли,  мастер-классы,  встречи 
с артистами,  организовыва-
ет кружки,  студии,  помогает 
в работе кафедры культуроло-
гии и русского  языка,  которой 
руководит Елена Николаевна 
Курбан,  идейный вдохнови-
тель возрождения славной тра-
диции,  которая возобновляется 
сейчас в рамках эксперимента 
на двух факультетах – эко-
номики и права и механико-
машиностроительном,  а вуз,  
в свою очередь,  финансирует 
это  замечательное начинание.

Под занавес выступил во-
одушевленный перспектива-
ми заместитель начальника 
городского  управления куль-
туры Александр  Логинов: 
свои программы,  адаптиро-
ванные под учебный процесс 
в МГТУ,  могут предложить 
и другие учреждения культу-
ры города.

 ИМИДЖ

Наука и искусство – 
достойный тандем

Выступление артистов балета

� Инесса КИМ

В нашем университе-
те продолжает разви-
ваться процесс демокра-
тизации внутривузов-
ской жизни, инициируе-
мый отделом ИиОС, воз-
главляемым С.Н. Павловым. 
Встреча ректората, де-
канов, профсоюзных лиде-
ров под девизом «Взял сло-
во – подари мысль», прово-
дившаяся в формате «без 
галстуков», состоялась 
на днях в общественно-
политическом центре. 

И ректорат,  и деканы дав-
но  ощущали необходимость 
такого  задушевного  искрен-
него  разговора за чашкой 
чая,  в котором можно  было  
бы высказать свои мысли не 
столько  о  профессиональ-
ных делах,  сколько  о  вопро-
сах духовности,  нравственно-
сти,  человеческих качествах. 
Задуматься о  роли профессу-
ры,  каждого  отдельного  со-
трудника,  как ценить спе-
циалиста. Поговорить о  том,  
как управлять университе-
том,  как жить одной семьей,  
сплачивать коллектив,  повы-
шать его  авторитет. Откры-
вая встречу,  ректор  В.М. Ко-
локольцев сказал: «Любой 
коллектив жизнестоек тог-
да,  когда он представляет со-
бой коллектив единомышлен-
ников. Не в смысле поддаки-
вания начальству,  а в смыс-
ле того,  чтобы взаимоотно-
шения и работа были таки-
ми,  при которых всем ком-
фортно  трудиться. Это  один 
из принципов,  к которому мы 
все должны стремиться». 

Поначалу разговор  пошел 
о  профессиональных делах и 
самом животрепещущем во-
просе – предстоящей прием-
ной кампании,  которая мо-
жет оказаться весьма слож-
ной,  если сохранится ориенти-
рованность 2/3 абитуриентов 
на выбор  для сдачи ЕГЭ гума-
нитарного  предмета. Посколь-
ку директора школ демонстри-
руют пассивность,  а управле-
ние образования предпринима-
ет какие-то  шаги,  но  явно  за-
паздывает с ними,  вузу пред-
стоит самому активизировать-
ся в решении проблемы. 

Не без труда участникам 
встречи удалось отойти от 
насущных рабочих вопросов и 
заговорить о  вечном в прямом 
и переносном смысле. Декан 
энергетического  факультета 
А.С. Карандаев высказал 
пожелание ряда сотрудников 
о  строительстве при МГТУ 
напротив памятника погибшим 
в годы войны домового  храма 

по  примеру других вузов. Таких 
храмов в России более 70,  в 
том числе,  в Питере около  10. 
Предложение было  встречено  
с интересом и поддержано. 
Декан архитектурно-строи-
тельного  факультета М.Б. 
Пермяков продемонстрировал 
эскизы оформления входов 
Университетского  сквера,  
которые были разработаны 
его  специалистами,  и заявил 
также,  что  его  коллеги могут 
сделать наброски домового  
храма. Декан факультета 

горных технологий и транспорта 
С.Е. Гавришев,  говоря о  
перспективах образовательной 
деятельности вуза,  предложил 
не столько  увеличивать 
набор  «дневников»,  сколько  
развивать переподготовку,  
целевые наборы. Его  поддержал 
декан факультета повышения 
квалификации и переподготовки 
кадров А.Б. Моллер,  сообщив,  
что  они уже активно  работают 
в этом направлении,  например,  
могут предложить курсы 
повышения квалификации 
городским учителям химии 
и физики. Можно  также в 
имиджевых целях определиться 
с формой поддержки и 
отмечать победителей городских 
олимпиад школьников по  
физике,  химии. Александр  
Борисович проинформировал 
коллег о  том,  что  факультет 
реализует проект зарубежных 
стажировок наших студентов,  в 
частности,  в Чехию. Не обойден 

был вниманием и вопрос 
межличностных отношений. По  
мнению С.Е. Гавришева и декана 
химико-металлургического  
факультета В.А. Бигеева,  в 
университете нет должной 
системы работы с кадрами,  
а именно,  с докторами наук. 
Это  очень ценная фигура для 
любого  вуза,  которой следует 
очень дорожить,  не лишним 
будет разработать программу 
подготовки и удержания таких 
кадров. Это  высказывание 
вызвало  неоднозначные 

отклики. Ректорат уверен,  
что  доктора должны быть в 
состоянии в силу своей высокой 
квалификации сами создавать 
себе комфортные во  всех 
смыслах условия для работы,  
как,  например,  профессор  
М.В. Чукин,  создавший и 
возглавивший институт 
наносталей,  выигравший 
не один федеральный грант 
объемом в несколько  миллионов. 
(Правда,  нельзя забывать,  
что  рядом был такой опытный 
и надежный наставник,  как 
профессор  Г.С. Гун,  не только  
помогавший с открытием 
института,  но  и передавший 
молодому доктору заведование 
своей кафедрой). Похоже,  что  
по  этому вопросу не возникло  
однозначного  мнения.

Не могли участники встре-
чи не коснуться и самой зло-
бодневной на сегодня темы 
университетского  комплек-
са,  его  будущей структуры. 

Декана факультета техноло-
гий и качества В.М. Салгани-
ка беспокоит революционный 
характер  преобразований. Он 
предложил менять структуру 
постепенно,  провести прежде 
эксперимент на базе какого-
то  отдельного  факультета,  
например,  архитектурно-
строительного,  точно  так же,  
как на базе ФТиК и ХМФ от-
рабатывается процесс бюдже-
тирования. А декана факуль-
тета автоматики и вычисли-
тельной техники А.С. Сарва-
рова беспокоит судьба кол-
леджей,  у которых,  по  его  
мнению,  следовало  бы сохра-
нить структурную инидвиду-
альность. Но,  как оказалось,  
многое предписывается ми-
нистерством,  с чем нельзя не 
считаться. 

Эмоциональный настрой 
встречи задавался выступле-
ниями художественных кол-
лективов города. Своими му-
зыкальными талантами блес-
нул ансамбль скрипачей шко-
лы искусств № 3,  виртуозный 
дуэт домристок музыкальной 
школы № 6,  солистка Теа-
тра оперы и балета Зинаи-
да Ковалева,  трио  «Солову-
шек» А.В. Никитина,  дуэт ев-
рейского  культурного  центра 
Дома дружбы народов. Пора-
довала молодежным задором 
и сборная КВН МГТУ,  по-
луфиналисты всероссийских 
игр  КВН.

Участники встречи остались 
довольны этой новацией и вы-
разили пожелание проводить и 
впредь подобные мероприятия,  
причем собеседниками ректор-
ской команды могут быть раз-
ные аудитории,  например,  ву-
зовская профессура. 

� Анна КАРТАВЦЕВА

 ВЕРТИКАЛЬ

Встреча «без галстуков»

На последнем заседании 
профкома лидер профсоюза 
МГТУ Ю.В. Мерзляков поде-
лился впечатлениями о сво-
ем участии 8–12 февраля 
в курсовой переподготовке 
в Московском учебном цен-
тре, собравшем руководи-
телей профсоюзных орга-
низаций учреждений обра-
зования и науки из 28 ре-
гионов, многие из которых 
выступали с сообщениями о 
работе своих профсоюзных 
организаций.

Рассказ его  был несколь-
ко  сумбурным: Юрий Влади-
мирович признался,  что  ин-
формации очень много,  и она 
находится в стадии осмысле-
ния и систематизации,  поэто-
му более подробный отчет о  
поездке будет доведен до  све-
дения коллектива позднее. А 
пока –  первые зарисовки. 

Главным вопросом был «о  
перспективах образования 
и высшего  образования»,  в 
частности,  до  2020 года. Пер-
спективы эти вызвали удру-
чающее впечатление –  наше 
образование планомерно  раз-
валивают. Все вузы,  за исклю-
чением центральных нацио-
нальных,  будут АОУ –  Авто-
номными образовательными 
учреждениями с подушевым 
финансированием. Точно  та-
кая же проблема и с дошколь-
ным образованием. Избежала 
этой участи школа –  консти-
туцией прописано  бесплатное 
среднее образование.

Много  новой информации 
для осмысления было  о  пен-
сионном обеспечении работ-
ников вузов,  в котором сей-
час серьезные изменения;  о  
заключении коллективных 
договоров –  не все пункты 
Российского  законодатель-
ства в них адекватно  про-
писаны,  посему профсоюзы 
должны пристально  следить 
за законностью и правильно-
стью коллективных догово-
ров;  об охране труда в вузах;  
о  методах привлечения ра-
ботников в профсоюз;  о  но-
вых информационных техно-
логиях в профсоюзной работе.

Финансовую деятельность 
профсоюзных организаций 
теперь будет проверять не 
только  вышестоящий про-
фсоюз,  но  и местная нало-
говая служба,  поэтому к за-
явлению о  материальной по-
мощи необходимо  будет при-
кладывать документы,  обо-
сновывающие ее необходи-

мость.
На учебе было  очень много  

нового,  чего  нет в МГТУ. На-
пример,  прояснился вопрос с 
новой системой оплаты труда 
–  профсоюзы будут бороться 
за то,  чтобы базовый уровень 
ее остался прежним,  а стиму-
лирующие надбавки ее увели-
чили. Профсоюзы с Госдумой 
и Правительством РФ не мо-
гут прийти к соглашению по  
новой системе оплаты труда 
–  профсоюзы требуют,  что-
бы она ни в коем случае не 
уменьшалась,  чтобы стиму-
лирующие доплаты не дово-
дили ее до  нынешнего  уров-
ня,  а увеличивали ее,  и поэ-
тому уже третий год ее не мо-
гут ввести.

После поездки стало  ясно,  
что  профсоюзы должны дого-
вариваться с администрацией 
вузов о  реализации законных 
прав их работников в полной 
мере. Примером тому –  двой-
ная оплата труда ППС в вос-
кресные и праздничные дни,  
которые выпадают обычно  
на сессии –  это  прописано  в 
трудовом законодательстве,  
но  нет в коллективном дого-
воре МГТУ.

Согласно  информации,  по-
лученной на семинаре,  ста-
ло  ясно,  что  присоединени-
ем к себе четырех «меньших 
братьев» МГТУ спас коллед-
жи и техникум,  обеспечив им 
федеральное финансирование. 
Как сложится дальше –  пока-
жет время.

Профсоюз сейчас является 
чуть ли не единственным бу-
фером между властью и об-
разовательными учреждени-
ями,  обеспечивающим,  по  
мере возможности,  конструк-
тивный диалог и предохраня-
ющий работников от ее про-
извола.

***
В профком пришли благо-

дарности от преподавателей и 
сотрудников вуза за органи-
зацию для их детей новогод-
них поздравлений. Ю.В. Мерз-
ляков (Дед Мороз) и Н.Л. Чал-
кова (Снегурочка),  не жа-
лея своего  свободного  време-
ни,  после работы объезжали 
детей и дарили им радость,  
тепло,  неповторимую празд-
ничную атмосферу. Не оста-
лась в стороне и администра-
ция вуза –  она на неделю вы-
делила автотранспорт. Детям 
членов профсоюза от профко-
ма были вручены новогодние 
подарки.

 ПРОФСОЮЗНАЯ  ЖИЗНЬ

Столичные 
впечатления

Встреча в общественно-политическом центре



Десятая, юбилейная международная 
конференция «Теория и практика до-
бычи, обработки и применения при-
родного камня» прошла с 3 по 5 февра-
ля в нашем вузе, собрав под свое кры-
ло ученых, директоров, ведущих спе-
циалистов горнодобывающей и камне-
обрабатывающей промышленности из 
Москвы, Челябинска, Екатеринбурга, 
Уфы, Верхнего Уфалея, Сибая и других 
городов обсудить технические, прак-
тические и экономические проблемы 
отрасли, к которым относятся от-
сутствие местных рынков сбыта, со-
временного недорогого отечественного 
оборудования и инструмента, слабая 
сырьевая база и низкая квали-
фикация персонала.

Прошедшие 10 лет показа-
ли,  что  качественный и количе-
ственный состав участников фо-
рума остался без изменений. Это  
дорогого  стоит,  считает доктор  
технических наук,  профессор  
Геннадий Дальтонович Першин. 
Родоначальник,  организатор  и 
вдохновитель конференций,  он 
в течение десяти лет объединяет 
всех,  кто  принимает в них уча-
стие. 

В своем выступлении ученый  
подвел итоги десятилетней ра-
боты. Они впечатляют. За это   
время защищена не одна кан-
дидатская диссертация,  реше-
ны многие технические проблемы 
добычи и обработки природного  
камня. Так,  как целью конферен-
ций является информация,  ее со-
бирание,  исследование и распро-
странение,  по  материалам каж-
дой из них выпускались сборники 
научных трудов,  которые явля-
ются справочниками,  учебника-
ми для практиков. В них на любой 
вопрос можно  найти ответ,  что  
важно  для ученых,  для практи-
ков со  стажем и для студентов 
специальности «горное дело»,  бу-

дущих специалистов,  которым очень по-
лезно  участие в подобных форумах.

«В течение десяти лет мы интегрируем 
свои идеи и знания,  тем самым сокращая 
время внедрения новейших наших науч-
ных разработок в производство,  - не уста-
ет повторять Геннадий Дальтонович,  –  
но,  несмотря на то,  что  камнеобрабаты-
вающая промышленность нашего  регио-
на обеспечена разведанными запасами бо-
гатой палитры природного  камня на два 
века вперед,  мы осваиваем такое богат-
ство  крайне медленно. Поэтому необходи-
мость подобных мероприятий очевидна».

На конференции звучала мысль,  что  
кризис –  самое время для обмена мнени-

ями,  знаниями,  что  им необходимо  вос-
пользоваться в плане переосмысления и 
новых,  отечественных,  разработок. Пока 
что  камнедобывающая промышленность 
работает в большинстве своем на ино-
странном,  очень дорогом,  оборудовании.

На каждую конференцию,  кроме уче-
ных,  слетаются представители фирм,   
рекламирующие и предлагающие свою 
продукцию –  отделочные материалы из 
природного  камня,  инструмент для кам-
необрабатывающей промышленности,  а 
также мастера,  своими руками созда-
ющие каменные симфонии. В универси-
тетском фойе были выставлены карти-
ны,  журнальные столики,  часы,  под-
свечники,  и другие предметы интерьера,   
фигурки животных,  женские украшения,  
представленные выпускниками и учащи-
мися МаГУ,  мастерами-профессионалами 
и просто  любителями,  –  конферен-
ция сближает всех людей,  увлеченных  
камнем.
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���» как нельзя актуальны сегодня. Давно  наблюдает-» как нельзя актуальны сегодня. Давно  наблюдает-
ся такая тенденция: чем сложнее жизненный отрезок 
времени для страны,  тем больше людей,  увлеченных 
или просто  интересующихся историей. Это  имеет отно-
шение и к студенческой аудитории,  причем неважно,  
гуманитарии это,  естественники или технари;  студен-
ты факультета экономики и права или,  например,  фа-
культета горных технологий и транспорта. Все они стре-
мятся принять активное участие в ежегодной,  проводи-
мой уже не одно  десятилетие,  внутривузовской олим-
пиаде по  отечественной истории.

Нынешняя олимпиада –  не исключение. В первом 
туре в ней участвовало  199 студентов первого  курса 
всех факультетов университета. Во  второй тур  выш-
ли 19 человек,  которые в очном состязании продемон-
стрировали,  на что  они способны. Один конкурс сме-
нялся другим: исторические задачи,  блиц-тур,  истори-
ческие персоналии,  лента времени и др.. И вот,  нако-
нец,  заключительное задание –  «Имя Россия». Здесь 
можно  продемонстрировать свои ораторские способно-
сти,  умение четко  и логически мыслить,  давать оцен-
ку,  знание биографий выдающихся персон российской 
истории. У одних участников имя Россия ассоциирова-
лось с В.В. Путиным,  у других –  с Петром I,  у третьих 
со  И.В. Сталиным,  но  каждый приводил свои весомые,  
а иногда очень неожиданные аргументы.

В результате абсолютным победителей олимпиады 
стал студент группы АМ-09 Николай Попов. Он и удо-
стоился Почетной грамоты победителя и подарка. А так-
же,  что  немаловажно  для студента накануне сессии,  
оценки «отлично» по  отечественной истории без сдачи 
экзамена. 

Однако  была и еще пятерка победителей,  занявших 
места со  второго  по  пятое. Вот их имена: II место  занял 
Максим Самохин (гр. ФФКБ-09),  III место  –  Марина 
Пономарева (гр. ФГЮ-09),  IV место  Владислав Ягодин 
(гр. ФГБ-09),  а V место  разделили Ксения Дьяконова 
(гр. ФГН-09) и Илья Биксурин (гр. СА-09).

Все остальные участники второго  тура олимпиады не 
считали себя побежденными: они оказались участни-
ками интересного  соревнования,  обновили и обогатили 
свои знания по  отечественной истории и получили по  
26 баллов к рейтингу по  предмету.

 ОЛИМПИАДЫ

История – 
учительница жизни

� Татьяна ИВКИНА

На выставке в фойе университета

 КОНФЕРЕНЦИИ

«Каменный» юбилей
� Инесса КИМ

В настоящее время в 
университете сложилась 
конфликтная ситуация 
вокруг общежития № 6, 
расположенного по адресу: 
г. Магнитогорск, К.Маркса, 
52/1. За разъяснением 
этого обстоятельства, ко-
торое может вызвать у 
коллектива университе-
та какие-то вопросы, мы 
обратились к начальнику 
юридического отдела МГТУ 
Р.И. Жекова. 

– Сразу необходимо  пояс-
нить,  что  все общежития пере-
даны Российской Федерацией 
в оперативное управление уни-
верситету для обеспечения об-
разовательного  процесса,  а 
именно  для временного  про-
живания и размещения ино-
городних обучающихся в уни-
верситете (студенты,  аспиран-
ты,  докторанты,  абитуриенты 
на период сдачи вступитель-
ных испытаний). И только  при 
полном обеспечении всех нуж-
дающихся из числа обучаю-
щихся университета местами в 
студенческом общежитии,  по  
установленным для студенче-
ских общежитий санитарным 
правилам и нормам прожи-
вания,  изолированные пусту-
ющие здания,  этажи,  блоки  
могут по  решению админи-
страции университета,  со-
гласованному с профсоюз-
ной организацией студен-
тов,  переоборудоваться под 
общежития для работни-
ков университета (ЖК РФ,  
Письмо  Федерального  агент-
ства по  образованию от 27 
июля 2007 г. N 1276/12-16 «О 
направлении для использова-
ния в работе Примерного  по-
ложения о  студенческом об-
щежитии»). Право  собствен-
ности РФ и право  оператив-
ного  управления универси-
тета зарегистрировано  в 2006 
г. в соответствии с действую-
щим законодательством. На 
1-м и 2-м этажах общежития 
расположено  6 гостевых ком-
нат в соответствии с письма-
ми Рособразования для разме-
щения командированных ра-
ботников других образователь-
ных учреждений и студентов-
спортсменов,  приезжаю-

щих на соревнования. В при-
строе к общежитию,  по  адре-
су: пр. К.Маркса 50/2,  распо-
ложен ресторан на основании 
долгосрочного  договора арен-
ды,  заключенного  до  вступле-
ния В.М. Колокольцева в долж-
ность ректора. Договор  аренды 
согласован в Рособразовании в 
соответствии с действующим 
законодательством.

– Родион Иванович, так 
кто же, кроме студентов и 
аспирантов, проживает в 
этом общежитии?

– Так уж исторически сло-
жилось,  что  в основной ча-
сти общежития № 6 прожи-
вают работники университе-
та из числа преподавателей и 
сотрудников административ-
ных подразделений,  и связано  
это  с тем,  что  в этом общежи-
тии более комфортные комна-
ты. И,  конечно,  никакого  со-
гласия профсоюзной органи-
зации студентов на расселение 
в этом общежитии работников 
университета никто никог-
да не получал. И именно  из-
за комфортности этого  обще-
жития сейчас возник серьез-
ный спор,  в результате кото-
рого  ныне действующая адми-
нистрация университета вы-
ставлена виновницей всех бед 
в данном общежитии.

– И в чем же она обвиня-
ется?

– Суть конфликта состо-
ит в том,  что  некоторые ра-
ботники университета ре-
шили присвоить себе в соб-
ственность комнаты,  в ко-
торых проживают. Для это-
го  часть из них подала иски 
в суд с требованием прекра-
тить право  университета на 
эти комнаты и отдать их в 
собственность этим жильцам. 
Городской,  а после него  и об-
ластной суд принял решение в 
пользу университета,  сослав-
шись на нормы закона,  кото-
рые прямо  запрещают прива-
тизировать и вообще отдавать 
кому-либо  жилые помещения 
в общежитиях (Закон «О при-
ватизации жилищного  фонда 
в РФ»,  Закон «Об образова-
нии»,  Закон «О высшем и по-
слевузовском профессиональ-
ном образовании»).

Эти жильцы неоднократно  
обращались к ректору универ-
ситета с просьбой оказать со-
действие в этом вопросе. С це-
лью урегулирования возник-
ших разногласий,  разъясне-
ния жильцам общежитий их 
прав относительно  комнат,  в 
которых они проживают,  не-
однократно  проводились со-
брания с жильцами общежи-
тия № 6 и разъяснялась про-
блема,  с которой столкнулись 
стороны спора. Но  итог всег-
да один – университет не мо-
жет отдать общежития,  так 
как они необходимы для рас-
селения студентов на время 
обучения и временного рас-
селения сотрудников,  име-
ющих жилищные проблемы. 
Более того,  передача обще-
житий,  использующихся для 
целей образовательного  про-
цесса,  прямо  запрещена дей-
ствующим законодательством. 
И именно  для улучшения жи-
лищных условий студентов и 
сотрудников университет про-
сит администрацию города от-
дать в собственность универ-
ситета общежитие № 8 на ул. 
Первомайской и постоянно  пи-
шет запросы в Рособразование 
с просьбой выделить день-
ги на строительство  ново-
го  общежития на УНЦ и ка-
питальный ремонт старых об-
щежитий. Более того,  выбор-
ный представительный орган 
университета – ученый со-
вет принял решение не пере-
давать общежитие в собствен-
ность г. Магнитогорска,  чтобы 
потом его  не приватизировали. 
И профсоюзный комитет об-
учающихся университета од-
нозначно  выступил против 
приватизации и потребовал 
от ректора решения пробле-
мы незаселенных иногородних 
студентов,  а их 36 процентов.

– И как отреагировали на 
все предпринимаемые дей-
ствия зачинщики тяжб?

– Администрация вуза на-
толкнулась на стену непони-
мания со  стороны инициа-
тивной группы,  в состав ко-
торой входят следующие со-
трудники университета: С.В. 
Сысоева  (ст. преп. каф. ЭиМ),  
И.А. Соколовская (библиоте-

� Анна КАРТАВЦЕВА

 СИТУАЦИЯ карь),  Л.С. Воливач (бухгал-
тер),  Г.В. Михайлова (жена 
мастера плотников хозчасти),  
Н.В. Андреева (жена работ-
ника хозчасти),  Ю.А. Морева  
(доц. каф. ТГВиГХ),  М.Г. 
Басирова (в МГТУ не рабо-
тает),  А.В. Долганов (ст. преп. 
каф. МиЭГП),  И.А. Долганова 
(в МГТУ не работает),  М.В. 
Борисова (в МГТУ не работа-
ет),  Х.Х. Абушахманов  (га-
зосварщик хозчасти),  Н.А. 
Колонюк (инженер  каф. 
МТиГ),  А.А. Колонюк (доц. 
каф. ОРМПИ),  О.С. Колесатова 
(ст. преп. каф. геологии),  М.В. 
Грязнов (доц. каф. ПТ),  И.В. 
Грязнова (доц. каф. ИиС). 
«Предводитель» этой группы 
преподносит действительные 
факты так,  как ему выгод-
но: решения,  вынесенные су-
дами,  названы «фальсифика-
цией» и «фикцией»,  говорится 
о  том,  что  правоустанавли-
вающих документов на обще-
житие нет,  что  на втором эта-
же общежития № 6 бордель,  
а на первом этаже – казино  и 
стриптиз-клуб,  которые орга-
низовал действующий ректор. 
Более того,  в своих бесчислен-
ных обращениях в различные 
организации и к должност-
ным лицам он цитирует из ау-
диозаписи встречи с ректором 
определенные его  фразы,  вы-
рванные из контекста (вслед-
ствие чего  они утрачивают 
свой первоначальный смысл) и 
выставляет его  эдаким агрес-
сивным и несдержанным чи-
новником,  который по  сво-
ей прихоти не желает идти им  
навстречу,  а своим автори-
тарным режимом власти пода-
вляет всякую инициативу ра-
ботников по  защите своих на-
рушенных прав.

Таким образом на данный 
момент на университет и на 
ректора лично  подано  бо-
лее десятка жалоб в проку-
ратуру,  в администрацию 
Магнитогорска,  губернатору 
области П.И. Сумину,  депу-
тату Законодательного  собра-
ния Челябинской области В.Ф. 
Рашникову,  в территориаль-
ное управление федеральным 
имуществом по  Челябинской 
области,  в Рособразование,  
в Росимущество,  председа-
телю партии Единая Россия 
В.В. Путину. Несмотря на то,  
что  практически все инстан-
ции,  куда направляются жа-
лобы инициативной груп-
пой,  отвечают отказом в при-

ватизации общежития,  
все это  преподносится кол-
лективу университета как  
согласие и Росимущества и 
Рособразования отдать в соб-
ственность комнаты в обще-
житии и как личное несо-
гласие ректора это  сделать. 
Результатом действий «ини-
циативной группы по  защи-
те нарушенных прав» ста-
ли два решения суда,  выне-
сенные в пользу университе-
та,  неоднократные провер-
ки со  стороны практически 
всех надзорных инстанций,  а 
также то,  что  львиную долю  
рабочего  времени админи-
страция университета посвя-
щает ответам на жалобы этих 
сотрудников университета,  
бесконечные судебные про-
цессы,  а также на различные 
встречи и собрания по  вопро-
су приватизации общежитий. 

– Какие шаги предприни-
мает в этой ситуации руко-
водство вуза?

– Администрация универ-
ситета организовывала уже 
четыре встречи с жильца-
ми общежития,  проводились 
также встречи с небольшими 
группами «активистов» и ин-
дивидуальные беседы с жиль-
цами. Дело  уже дошло  до  
того,  что  в университете дей-
ствуют специальные комис-
сии,  созданные приказом рек-
тора,  задачей которых явля-
ется решение вопросов,  свя-
занных с деятельностью ини-
циативной группы жильцов 
общежития. 

Для решения проблемы 
была проведена встреча ини-
циативной группы с пред-
ставителями администра-
ции г. Магнитогорска и ОАО 
«ММК»,  к которым также  об-
ращались члены инициатив-
ной группы. На встрече «пред-
водитель» потребовала,  чтобы 
представители администра-
ции университета покину-
ли зал,  так как «они являют-
ся заинтересованными лица-
ми». После того,  как предста-
вители администрации ушли 
с собрания,  инициативная 
группа проявила себя с «луч-
шей» стороны,  устроив «ба-
зар». Дошло  даже до  откро-
венного  «тыканья» и указыва-
ния пальцами на неправиль-
ное мнение приглашенных на 
встречу. После этой встречи 
ректору пришлось лично  из-
виняться перед руководством 
ММК и администрации горо-

да за поведение своих подчи-
ненных.

– Родион Иванович, может 
эти люди поступают так от 
безысходности – в силу бо-
лезни или преклонных лет 
не имеют иной возможности 
получить собственное жилье 
иначе, как приватизировав 
комнату в общежитии?

– Как раз наоборот. Больше 
всего  поражает тот факт,  что  
члены инициативной группы в 
большинстве своем не достиг-
ли 30-летнего  возраста,  то  
есть это  молодые,  здоровые,  
работоспособные люди,  ко-
торые вполне могут и кредит 
взять. Благо,  сейчас таких 
возможностей много,  и дей-
ствуют федеральные и другие 
программы,  направленные на 
улучшение жилищных усло-
вий нуждающихся граждан. 
Но  нет,  не хотят напрягаться. 
Желают за счет университе-
та,  студентов,  других препо-
давателей,  которых бы уни-
верситет мог привлечь и за-
селить в общежитие,  решить 
свои жилищные проблемы.

– И каков же итог, как Вы 
его оцениваете с точки зре-
ния специалиста?

– К сожалению,  приходит-
ся констатировать,  что  си-
туация на сегодня остается 
крайне сложной и неоднознач-
ной. Давление на администра-
цию университета продолжа-
ется. И,  как видно,  инициа-
тивная группа пытается «раз-
дуть» из сложившейся ситуа-
ции крупный скандал и при-
дать ей сильный обществен-
ный резонанс,  надеясь на 
то,  что  под давлением обще-
ственности удастся получить 
согласие университета на пе-
редачу общежития в муници-
пальную собственность и впо-
следствии приватизировать 
расположенные там помеще-
ния. Но  позиция университе-
та,  подкрепленная решения-
ми суда,  в настоящее время 
остается однозначной: в соот-
ветствии с основными закона-
ми,  регулирующими деятель-
ность университета,  установ-
лен прямой запрет на прива-
тизацию общежитий,  и адми-
нистрация университета на-
мерена и в дальнейшем стро-
го  следовать букве закона и 
не допустить массовой пере-
дачи имущества университе-
та,  играющего  важную роль 
в развитии города и обще-
ства,  в частные руки.

Общежитие № 6. Противостояние



Прошу считать не-
действительными 
утерянные:
студенческий билет, 
выданный на имя:
* Корянова Василия 
Васильевича, ст. гр. 

ЭА-08-2;
* Назаровой Алии Салаватовны, 
ст. гр. ТПК-06;
* Дмитриевой Алёны 
Александровны, ст. гр. СА-06;
* Бурдахина Сергея 
Александровича, ст. гр. ЭС-09-2;
* Гореловой Алёны Васильевны, 
ст. гр. ЭТ-06-2;
* Мелешко Дмитрия 
Владимировича, ст. гр. КАБ-09;
* Щепетковой Евгении 
Николаевны, ст. г.\р. ТС-07;
* Ахмадуллина Руслана 
Ринатовича, ст. гр. ГП-09;
* Насыровой Лейсан Рашитовны, 
ст. гр. КЕ-07;
зачетную книжку, выданную на 
имя:
* Бобылёва Фёдора 
Александровича, студента заочно-
го факультета, спец. 0905;
* Гусевой Евгении Анатольевны, 
студентки заочного факультета, 
спец. 150401;
* Лыжина Владимира 
Михайловича, студента заочного 
факультета, спец. 0903;
* Красильникова Алексея 
Викторовича, студента заочного 
факультета, спец. 0905;
* Щебетнюк Максима 
Вячеславовича, студента заочного 
факультета, спец. 2401;
пропуск, выданный на имя:
* Барафановой Александры 
Сергеевны, студентки заочного 
факультета, спец. 0605;
студенческий билет и пропуск, 
выданные на имя:
* Хафизова Рината Фаилевича, ст. 
гр. ФГЮ-05;
* Башмакова Александра 
Витальевича, ст. гр. ФФК-05-1.
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Туберкулёз – опасное за-
болевание, вызываемое ми-
кобактериями туберкулё-
за (палочкой Коха). 

Источник инфекции –  че-
ловек и крупный рогатый 
скот. Пути передачи инфек-
ции –  воздушно-капельный,  
воздушно-пылевой или через 
продукты питания (молоко,  
мясо). Предрасполагающими 
факторами являются: плохое 
питание,  гиповитаминоз,  пе-
реохлаждение,  стрессы,  хро-
нические заболевания,  сни-
жение иммунитета.

Туберкулёз чаще поражает 
лёгкие,  но  возможно  пораже-
ние и других органов. Лёгочные 

заболевания – длительные и 
сложные,  поэтому очень важ-
но  как можно  раньше их вы-
явить. Основной метод выявле-
ния – флюорографическое об-
следование. Ежегодное флю-
орографическое обследование 
рекомендовано  лицам стар-
ше 40 лет,  лицам с хрониче-
скими заболеваниями (бронхи-
альной астмой,  язвенной бо-
лезнью желудка и двенадца-
типерстной кишки,  заболева-
ниями почек,  печени),  а также 
при острых заболеваниях ор-
ганов дыхания. Лицам с 18 до  
40 лет можно  проводить флю-
орографическое обследование 1 
раз в 2 года.

� Л.А. ДРОЗДОВА, и.о. зав. терапевтическом 
отделением студенческой поликлиники

Палочка Коха  
не прощает благодушия

Совсем недавно закончи-
лась сессия, и многие из нас 
всё ещё ощущают радость 
от получения «автоматов» 
или досаду от неудач на эк-
замене, сладкое предвкуше-
ние повышенной стипендии 
или не слишком приятное 
чувство задолженности. 
Сложнее всех было перво-
курсникам – они пережили 
первую сессию. Новые пре-
подаватели, новые правила, 
требования, не все могут 
мобилизоваться. А так как 
я первокурсница и сессию 
сдавала первый раз, хочу 
поделиться своими впечат-

лениями от пройденных 
экзаменов. 

Все началось,  как и у всех 
студентов,  с зачетной недели 
в канун нового  года. Именно  
тогда я уже поняла,  что  сдать 
сессию будет нелегко. У нашей 
группы возникли небольшие 
проблемы с зачетами,  а имен-
но  с информатикой,  как-то  
трудновато  она нам далась. Но  
мы собрали все силы: реши-
ли все задачи и получили за-
чет. Оказалось,  что  трудности 
только  начинались. Первым 
экзаменом у нас была высшая 
математика. Я немного  волно-
валась,  ведь первый раз в сво-

ей жизни сдавала экзамен по  
билетам – один на один с пре-
подавателем. В аудитории сто-
яла полная тишина,  все стара-
тельно  писали ответы на би-
леты,  преподаватель матема-
тики пристально  смотрел за 
каждым студентом. Все вол-
новались,  но  это  легкое вол-
нение не помешало  хорошо  
сдать экзамен. Вторым экзаме-
ном была начертательная гео-
метрия. Практически вся груп-
па,  за исключением двух сту-
дентов,  получила автоматы,  и 
это  очень радует,  потому,  что  
именно  этот предмет очень тя-
жело  дается студентам. Как 
ни странно,  проблемы у мно-
гих ребят возникли с историей 
Отечества. Именно  на ней мно-
гие мои однокурсники «прова-
лились». Не успели мы сдать 
историю – нас ожидала химия. 
Для того,  чтобы взять билет,  

необходимо  было  каждому 
студенту написать правильно  
без ошибок химическую ре-
акцию,  предложенную препо-
давателем. С этим у нас про-
блем не возникло. Далее нужно  
было  решить задачу,  и толь-
ко  потом ответить на теоре-
тические вопросы. И тут наша 
группа не оплошала – всего  
лишь три тройки,  а остальные 
– пятерки и четверки. В це-
лом первая наша сессия про-
шла удачно,  но,  увы,  не для 
всех. Я думаю,  что  студенты,  
у которых остались «хвосты»,  
их устранят. Сессия представ-
ляет собой лишь необходимую 
проверку наших сил и знаний. 

Дорогие первокурсники,  те-
перь вы – настоящие студен-
ты,  так как вы прошли нелег-
кое испытание под названием 
«первая СЕССИЯ».

� Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

 СЛОВО ПЕРВОКУРСНИКУ

П е р в а я  с е с с и я

Высоким чувством окрыленный,
Когда-то в давние года
Придумал кто-то День влюбленных,
Никак не ведая тогда,
Что станет этот день любимым,
Желанным праздником в году, 
Что День святого Валентина
Его с почтеньем назовут.
Улыбки и цветы повсюду,
В любви признанья вновь и вновь…
Так пусть для всех свершится чудо –
Пусть миром правит лишь любовь!

Женсовет

Ну вот и прошёл, сея поцелуи и при-
знания, самый романтичный и люб-
веобильный праздник - День Святого 
Валентина, который в МГТУ отме-
чали в пятницу, 12 февраля. И если 
для многих он был в меру фантазии 
ограничен простым букетом цветов 
или мягкой игрушкой, то счастливые 
участники акции, устроенной цен-
тром по внеучебно-воспитательной 
работе и профкомом студентов 
МГТУ, получили такое количество 
подарков и эмоций, что им этого за-
паса точно хватит до следующего 
Дня всех влюбленных!!! 

В течение всего  дня по  университе-
ту можно  было  встретить «большие до-
брые сердца»,  которые дарили всем сту-
дентам улыбки,  конфеты и валентинки. 
Яркие плакаты с сердечками и стрела-
ми по  всему университету,  романтиче-
ская музыка на переменах и толпа влю-
бленных –  самое время хлеба и зре-
лищ,  то  есть призов и розыгрышей. А 
их было  немало  –  некоторые студенты 

участвовали в них,  как в отдельных кон-
курсах,  некоторые отважились на нов-
шество,  придуманное организаторами –  
Праздничную эстафету. Но  в ней могли 
поучаствовать только  влюбленные пары,  
которые должны были вместе пройти 6 
несложных испытаний –  собрать поло-
винки разбитых сердец,  вместе приду-
мать стихотворение на заданную риф-
му,  назвать символы Дня всех влюблен-
ных,  ответить на несколько  вопросов 
викторины,  придумать самое оригиналь-
ное признание в любви,  своими руками 
сделать валентинку. Последний конкурс 
–  «Самоделкин» –  студентам понравился 
больше всего  –  к концу праздника стенд 
украшали 37 валентинок! 

Победителей в этот день было  много,  
и определить,  кто  лучше всех,  оказалось 
гораздо  труднее,  чем предполагали ор-
ганизаторы! Отличилась в этот день сту-
денческая семейная пара – А. Якушенков 
(ЭС-05-1) и О. Якушенкова (ТТ-06) – им 
достался сладкий приз и сертификат на 
романтический ужин в кафе.

В «Праздничной эстафете»,  набрав мак-
симальное количество  баллов,  победи-
ли 3 пары – Л. Мухтаруллина (ТПБ-09) 
и Д. Любасюк (ТСА-07) оказались третьи-
ми,  М. Шакирова (ФГБ-05-2) и А. Юскин 
(ФГБ-05-2) заняли 2 место,  а абсолютными 
победителями стали А. Москвичев (ФГЭ-
06-1) и Г. Горелова (ФГУ-09). Ребятам так 
же достались пригласительные на роман-
тический вечер  в кафе.

Студенты были полны эмоций и с ра-
достью делились своим настроением: «Я 
не ожидала,  что  так все получится,  –  
говорит М. Шакирова,  –  эстафету мы с 
Сашей проходили просто  так,  для себя! 
Очень понравился конкурс,  где нужно  

было  сделать валентинку своими рука-
ми! Мы сделали 2 красивые валентинки 
и надеемся победить в конкурсе на са-
мую лучшую валентинку! А после празд-
ника обязательно  их заберем и сохра-
ним!! Спасибо  большое организаторам за 
праздник!»

Но  в конкурсе на самую оригиналь-
ную валентинку победили не Мадина 
с Сашей,  а Д. Любасюк (ТСА-07) и Л. 
Мухтаруллина (ТПБ-09).

В конкурсе «Мешочек рифм» стоит 
отметить несколько  участников и не-
сколько  стихотворений –  Сегодня бу-
дет праздник! Я в нем главный соу-
частник! Мы идем сегодня в клуб!!! А 
вообще я книголюб… (Вадим,  КАБ-07). 
Жил-был на свете паренек – не от-
личник, Деканат ему в отчисленье по-
мог. Теперь наш студент – погранич-
ник. Спасибо тебе,  дорогой педагог! (Д. 
Любасюк,  ТСА-07).  Я пришел к тебе в 
буфет,  И купил я там беляш! Оказался 
я агент, Ты мне продала муляж!!! (А. 
Карнаев,  АМ-08-2). Молодцы,  ребята! 
Поздравляем всех победителей!!!

Вот так прошел День Святого  
Валентина в МГТУ. Влюбленных пар  в 
университете оказалось очень много! Две 
улыбки –  двойная радость. Студенты 
соревновались,  влюбленные пары со-
вместно  достигали поставленной цели. 
Впечатления –  лучший подарок,  ведь 
они навсегда остаются в памяти,  а со-
вместные приключения сближают и рас-
крывают людей. Теперь ребятам точно  
будет,  о  чем вспомнить!

Студенческая семья

� Алена ВЛАСОВА

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

День 
влюблённых

3 февраля 2010 г. ушла 
из жизни Людмила 
Михайловна Горбенко – 
замечательный человек, 
заведующая лаборатори-
ей кафедры прикладной 
механики и графики.

Людмила Михайловна ро-
дилась 18 августа 1945 г. 
в Магнитогорске,  окончи-
ла среднюю школу № 34,  
в 1983 г. окончила горный 
факультет нашего  вуза по  
специальности «открытая 
разработка полезных иско-
паемых». С 1973 года работа-
ла сначала лаборантом,  а с 
1992 года –  заведующей ла-
бораторией кафедры инже-
нерной графики.

Людмила Михайловна 
была очень ответственным 
человеком,  добросовестно  
и скрупулезно  относилась к 
своим обязанностям,  четко  
обеспечивала учебный про-
цесс учебно-методическими 
указаниями и пособия-
ми,  активно  участвовала 

во  всех ремонтах,  изготов-
лении стендов,  дидактиче-
ского  материала. Она была 
очень отзывчивым и добро-
желательным человеком,  
мгновенно  откликалась на 
просьбы о  помощи студен-
тов и преподавателей.

Память о  ней навсегда со-
хранится в сердцах ее кол-
лег,  студентов,  друзей и 
всех тех,  кто  ее знал.

Коллектив кафедры 
ПМиГ

3 февраля 2010 г. после 
тяжелой болезни ушла из 
жизни Галина Михайловна 
Жигалова.

В 1971 г. после окончания 
с отличием Магнитогорско-
го  горно-металлургического  
института Г.М. Жигалова по-
ступила на работу на кафе-
дру общей и специальной 
электротехники в должности 
ассистента. В дальнейшем 
кафедра реорганизована в 
кафедру электропривода и 
автоматизации промышлен-
ных установок,  на которой в 
должности старшего  препо-
давателя Галина Михайлов-
на работала вплоть до  ухо-
да на заслуженный отдых. 
Ее отличала целеустремлен-
ность,  высокая работоспо-
собность,  отличное знание 
предмета. Студентам специ-
альности «электроснабжение 
промышленных предприя-

тий» она преподавала дисци-
плину «Электромеханика» и 
они обожали своего  препо-
давателя за ее отзывчивость 
и понимание,  за стремление 
заинтересовать студентов в 
выбранной специальности. В 
то  же время ее отличала вы-
сокая требовательность.

Большим авторитетом и 
уважением Галина Михай-
ловна пользовалась и сре-
ди преподавателей и сотруд-
ников родной кафедры и 
энергетического  факульте-
та. При ее непосредственном 
участии и инициативе каж-
дые пять лет выпускники-
электроприводчики соби-
рались на торжественные 
встречи.

Ушел из жизни замеча-
тельный, добрый, отзывчи-
вый и прекрасный человек, 
светлая память о Галине 
Михайловне навсегда оста-
нется в сердцах сотрудни-
ков кафедры, друзей и сту-
дентов.

Объявление о конкурсном отборе
1. Государственное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Магнитогорский 
государственный технический университет имени Г.И. 
Носова» объявляет конкурсный отбор на замещение 
должностей по трудовому договору: 
доцента кафедры: экономики и коммерции; старших 
преподавателей кафедр: физвоспитания; права;  ассистентов 
кафедр: физвоспитания; промышленной кибернетики и систем 
управления.
2. Государственное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Магнитогорский 
государственный технический университет имени Г.И. 
Носова» объявляет конкурсный отбор на замещение 
вакантных должностей по трудовому договору: 
профессора кафедры: истории и социологии; доцента 
кафедры: вычислительной техники и прикладной математики.
Срок подачи заявлений – один месяц со дня 
опубликования объявления в газете. Заявления и 
документы направлять по адресу: 455000, г.Магнитогорск, 
пр. Ленина, д.38, ГОУ ВПО «МГТУ».

В 1998 году женсовет возобновил свою работу в универ-
ситете. Вдохновителем и организатором всей работы и 
мероприятий, проводимых женсоветом, на протяжение 
десяти лет была Л.Д. Макарова. Её  энтузиазм и твор-
ческое начало в работе заслуживают самой искренней 
благодарности. Именно Людмила Дмитриевна 27.01.2009 
г. собрала первый расширенный женсовет. 12 подразде-
лений университета, пожелавших принять участие в 
работе этой общественной организации, рекомендовали 
своих представителей в совет.

За это  время была проведена выставка детского  рисун-
ка,  посвященного  мамам. Был организован сбор  подписей 
под обращением к администрации города и городскому отде-
лу ГИБДД по  устройству пешеходного  перехода у западно-
го  входа МГТУ. 

В октябре женсовет совместно  с профкомом МГТУ органи-
зовал сбор  предметов и вещей первой необходимости в по-
мощь Кизильскому женскому монастырю. Было  разработано  
и в ноябре на ученом совете утверждено  Положение о  жен-
совете МГТУ.

В начале декабря провели знаковое для нас мероприятие,  
посвященное Дню матери. Решили отойти от привычной фор-
мы проведения праздника. Разработали пять номинаций,  под-
разделения предоставили списки сотрудниц для награждения. 
Администрация университета с вниманием отнеслась к прось-
бе женсовета – были приобретены подарки. Не все,  что  плани-
ровалось,  получилось,  но  в этом году,  как никогда за послед-
нее десятилетие,  большой актовый зал университета был полно-
стью заполнен зрительницами. И это,  бесспорно,  заслуга женсо-
вета. Помощь и поддержку в проведении праздничного  меропри-
ятия оказали проректор  по  внеучебной и воспитательной работе 
со  студентами О.Р. Кабирова и проректор  по  социальным вопро-
сам А.Б. Шестаков. По  отзывам зрителей,  вечер  удался.

Сейчас успешно  решается проект –  Психологическая по-
мощь. Бесплатное консультирование по  вопросам семейных,  
родственных взаимоотношений ведет преподаватель кафедры 
педагогики и психологии. 

Женсовет после длительного  перерыва,  возобновляет рабо-
ту ярмарок по  продаже бывших в употреблении вещей.

В этом году женсовет поддержал профком МГТУ и высту-
пил с рядом предложений по  улучшению работы туалетных 
комнат. Хозяйственная часть университета отреагировала бы-
стро,  и кое-где уже заметны перемены,  пока еще незначи-
тельные,  но  «лед тронулся».

На сайте нашего  вуза есть страничка «женсовет». Мы ее толь-
ко  открываем и предполагаем,  что  на ней можно  будет узнать 
о  том,  чем занимается наш совет,  что  планирует в дальнейшем,  
объявления и предложения по  совместной работе.

Одна из самых больных тем женсовета – возобновление рабо-
ты мастерской по  пошиву и ремонту одежды,  которая,  до  за-
крытия,  более десяти лет облегчала бытовые трудности сотруд-
ницам вуза. С трудом проворачивается колесо  административ-
ной мельницы. Некоторые воспринимают это  желание женско-
го  коллектива за блажь,  не учитывая сложившиеся многолетние 
традиции в университете,  а также специфику женского  трудо-
вого  коллектива. А он у нас женский – из 1900 работающих 1174 
– женщины. И мы надеемся,  что  будет,  наконец,  выделено  по-
мещение под мастерскую. 

В этом вопросе неоценимую помощь и поддержку оказы-
вает профсоюзный комитет МГТУ,  его  председатель Ю.В. 
Мерзляков. 

Если у вас есть предложения по  направлениям деятельно-
сти женсовета,  если вы можете оказать ему реальную посиль-
ную помощь,  если вы считаете,  что  ваше подразделение не-
достаточно  информировано  о  его  деятельности,  пожалуйста,  
приходите в профком на собрание женсовета,  или на сайте 
университета откройте его  страничку h��p://p����l.����u.�u/
S���D���c���y/W���n/d�f�ul�.��px. 

Женсовет МГТУ
 МЕЖДУ НАМИ, ДЕВОЧКАМИ

� Т.М. СОРОКИНА, председатель женсовета МГТУ

Светлая  
память


